

- OTRA VEZ LUIS CAPUTO CARGÓ CONTRA EL COBRO **DE TASAS MUNICIPALES**
- PONÉ AL **QUE QUIERAS**

Por Javier Boher

www.diarioalfil.com.ar 🔢 DiarioAlfil 🛛 @DiarioAlfil 📵 diario.alfil.cordoba Disponible 🚳 🕨

MARTES 14 DE ENERO DE 2025 AÑO XIII NUMERO 3092 • Precio del ejemplar \$ 400

Votos cordobeses dudosos para el pliego de Lijo en el Senado

Por Bettina Marengo

i se concretan los reparos que expresan al menos dos de los tres senadores cordobeses, no saldrían de esta provincia los votos para que el camarista federal Áriel Lijo llegue a la Corte Suprema de Justicia de la Nación junto al otro postulante del presidente Javier Milei, el académico Manuel Garcia Mansilla. Luis Juez reiteró que no votará al camarista de Comodoro Py y su colega en el bloque PRO, Carmen Alvarez Rivero, sostuvo que no dará quór um en la sesión donde se traten los pliegos,

y que su estrategia sería por la negativa si avanza el tratamiento. La peronista Alejandra Vigo mantieneel silencio y su entorno a modo de pista, recuerda el proyecto de equidad de género en la Corte que presentó la senadora en el lejano marzo del 2024, cuando se supo que la Casa Rosada proponía dos varones para el máximo tribunal pese a que una de las vacantes es para reemplazar a Elena Higthon de Nolasco. Del oficialismo provincial, lo que se sabe es que el gobernador Martín Llaryora dijo que los jueces de la Corte eran competencia del presidente y del Senado. (Sigue en página 3)

La UCR peregrina para frenar la alianza entre De Loredo y los libertarios

Por Carolina Biedermann

Página 4

Cierre de calles: escaló la polémica y Cornet pisó el proyecto

Por Yanina Soria

a polémica que ya de por sí generó en Córdoba el proyecto de seguridad que impulsa el municipio de Villa Allende, alcanzó ribetes impensados en los últimos días por los actores que se terminaron involucrando.

(Sigue en página 5)



en Alvarez Rivero, Luis Juez, Alejandra Vigo y Ariel Lijo

VILLA MARIA

Luis Negretti: "Si sobrevivimos al 2024, el 2025 será mejor para las universidades"

Por María Florencia Coria

un año de la asunción de Javier Milei, el sistema universitario argentino atraviesa uno de sus momentos más complejos. La falta de presupuesto, la pérdida del poder adquisitivo de los trabajadores y la incertidumbre sobre el futuro del financiamiento educativo marcaron un 2024 de alta conflictividad, que incluyó dos marchas federales

multitudinarias y puso a las universidades públicas en el centro del debate nacional.

En este contexto, el rector de la Universidad Nacional de Villa María (UNVM), Luis Negretti, quien cumplirá una década al frente de la institución, realiza un análisis crítico pero esperanzador sobre el impacto de las políticas implementadas por el gobierno nacional en el sistema universitario.

(Sigue en página 9)

RIO CUARTO

PJ del sur trabaja candidato entre intendentes y la juventud

Por Gabriel Marclé

as roscas no se toman vacaciones en el inicio de un año intenso en lo político. Esta misma semana, en el sur, se verán algunas de las primeras señales fuertes para los armados regionales que aportarán a la estrategia

electoral de los espacios que competirán por bancas en las elecciones legislativas. Se trata del peronismo integrado a Hacemos Unidos por Córdoba, cuya dirigencia dará señales respecto al lugar que pretende en la lista que se armará para competir este año. La validación de los intendentes y el componente juvenil,

claves de esta instancia.

Según pudo saber Alfil, este miércoles podría darse el primero de varios encuentros entre actores territoriales del PJ llaryorista que buscarán tomar parte del armado regional. Entre los objetivos que se empiezan a avizorar, está la necesidad de promover un nombre -o nombres- que

puedan darle representación sureña en la listay complementar a los puestos top de la lista. Estos actores, entre los que se encuentran intendentes y dirigentes de localidades donde no gobierna el peronismo, contarían con el OK del Panal para darle ritmo a un movimiento regional.

(Sigue en página 11)

Enroque corto

Jesús María VIP

nformante: ¿Sabe algo del vip del Festival de Jesús María?

Periodista: Me contaron de una entrada preferencial, pero no mucho más. ¿A eso se refiere?

I: No precisamente. Resulta que me contaron que hubo algunos enojos en el ingreso al sector de autoridades, el viernes pasado cuando estuvo Villaruel

P: ¿Qué sucedió?

I: Parece que Prunotto invitó a último momento a dirigentes peronistas con los que tiene buena onda, para entrar al predio, al encuentro con la vicepresidenta. Pero imagínese lo que fue el protocolo de Nación, no se doblega por más que llegue el Papa Francisco y no esté en la lista.

P: ¿Y qué pasó? ¿Pudieron ingresar?

I: ¡Claro que no! Así como llegaron, tuvieron que dar media vuelta y marcharse. Fue un papelón.

Llaryoristas a Colón

l departamento Colón es uno de los más mirados por el gobierno provincial, porque parte de su población integra el Gran Córdoba, y porque en la zona norte está Jesús María y Colonia Caroya, zona de productores agropecuarios y agronegocios. Y además, por estos días está el famoso festival.

Informante: El gobierno vuelve al departamento Colón este martes. Como sabe, es el departamento segundo en cantidad de habitantes, luego de Capital.

Alfil: ¿Van al festival de Jesús María?



I: Una delegación de legisladores, entre los cuales estarán Abraham Galo y Miguel Siciliano, van al Festival pero tendrán también contacto con organizaciones de jinetes y ruralistas. Del Ejecutivo va el ministro Cooperativas y Mutuales, Gustavo Brandan, hombre de Caroya. Todos llaryoristas.

A: Había ido Myrian Prunotto el viernes.

I:Si, pero hay que ir más. Colón es importante, de allí salió la única crítica rural al gobierno de Llaryora. Por eso el cuidado.

Cascotazo socialista para Juez

as declaraciones del senador nacional respecto a que le gustaría ser el candidato a gobernador del presidente Javier Milei en el '27, levantaron aún más la temperatura en la ya

caliente política cordobesa.

Informante: Salieron varios a criticar cómo decirlo, digamos, la adaptabilidad política que manifiesta el senador Luis Juez.

Periodista: (risas) Leí un tuit de Ramón Mestre, ¿hay más?

I.: Sí, entre otros, el legislador y presidente del Partido Socialista, Matías Chamorro.

P.:Ah, es que Juez fue de sus filas también ¿no? ¿Se acuerda, socio de Hermes Binner?

I.: Claro. Por eso Chamorro disparó: Pensé que la versatilidad y pragmatismo de Luis Juez tenían un límite en los valores de la justicia social. Lamento equivocarme. Fue el candidato del PJ, el kirchnerismo, el MST, el PS, el Pro y la lista sigue... ¡ahora quiere ser el de Milei! Nada más casta que la política de remate...".

Llaryora promulgó la ley de Ficha Limpia

La norma prohíbe ser candidatos y ocupar cargos a personas con condenas en segunda instancia. El proyecto, sancionado en la legislatura en diciembre pasado, obtuvo amplio respaldo del oficialismo y la oposición.

l gobernador Martín Llaryora promulgó la Ley de Ficha Limpia, que fuera sancionada con un amplio respaldo del oficialismo y la oposición en la sesión realizada el pasado 27 de diciembre.

La norma, aprobada por 65 legisladores del oficialismo y de la oposición, impide que personas con condena judicial en segunda instancia puedan ser candidatos a cargos electivos o puestos en el Ejecutivo.

"No pueden ser candidatos a cargos públicos electivos provinciales, municipales o comunales, ni a cargos partidarios, las personas condenadas a penas privativas de la libertad de ejecución efectiva o apenade inhabilitación principal o accesoria, por delitos dolosos de cualquier naturaleza", expresa el texto que lleva la firma del mandatario provincial.

La ley agrega que la medida alcanza a delitos previstos en el Código Penal de la Nación o en leyes especiales, en virtud de sentencias dictadas por tribunales del Poder Judicial de la provincia de Córdoba, por Tribunales Nacionales, Federales o de otras provincias.

De esta manera, entra en vigencia el proyecto surgido a partir de tres iniciativas presentadas por legisladoras de distintos bloques y tras un amplio debate en la búsqueda de consensos.

Al día siguiente de su aprobación en la Legislatura, el gobernador Llaryora se pronunció por la red social X (ex Twitter), donde expresó: "¡Córdoba cuenta con su ley de Ficha Limpia! Envío mis felicitaciones a los legisladores y legisladoras de Córdoba por la sanción de la ley de Ficha Limpia en nuestra provincia. Quiero reconocer también el trabajo de Gastón Marra en impulsar esa iniciativa en nuestro país".

"El proyecto superador - continúa-, que fue sancionado en Córdoba, impide que personas



condenadas en segunda instancia por delitos dolosos con penas privativas de la libertad puedan ser candidatas a cargos electivos o ejercer funciones públicas".

"Esta norma promueve la ética, latransparencia y garantiza que quienes aspiran al servicio público cumplan con los más altos estándares de integridad. La aprobación de la ley de Ficha Limpia es fruto del diálogo, la colaboración y los consensos entre diferentes fuerzas políticas, mostrando que en Córdoba podemostrabajar juntos más allá delas diferencias partidarias. De esta manera, nuestra provincia lidera el camino hacia una política más justa, honesta y representativa. ¡Un logro de todos los cordobeses!", concluyó el gobernador.

Votos cordobeses dudosos para el pliego de Lijo en el Senado

Juez confirmó que no apoyará al camarista. Alvarez Rivero dijo que no dará quórum en la sesión y que "Lijo es el límite". La senadora se propuso para suceder al líder del Frente Cívico si se confirma que deja la presidencia del bloque PRO en la cámara alta, aunque el lugar sería para Alfredo De Angelis. Vigo, en silencio, con el proyecto de equidad de género en la Corte.



(Viene de Tapa)

Los pliegos de Lijo y de Garcia Mansilla fueron incluidos por el Ejecutivo en el temario para las sesiones extraordinarias que comienzan el lunes que viene. El primero tiene dictamen de comisión pero García Mansilla no, por lo que necesitará tratamiento sobre tablas. Todo el trámite es con mayoría agravada de dos tercios, lo que obligará al gobierno a negociar con aliados, si no quiere quedar pegado solo al voto kirchnerista, que al menos parcialmente acompañará el pliego de Lijo.

Juez, que anunció que dejará la presidencia del bloque del PRO al mismo tiempo que ratificó su acercamiento a Milei, reiteró que no votará al camarista, con el que dijo tiene "un problema de valores". Cuidadoso de su vínculo con el presidente de la Nación, no habló de un acuerdo de La Libertad Avanza con Cristina Kirchner para impulsar al magistrado, como sí lo deslizó su compañera de lista del 2021, Alvarez Rivero. La senadora sostuvo que "Lijo es el límite" y que no dará quór um para la sesión. Fue cautelosa respecto a su posición si el oficialismo obtiene el número de 37 senadores para iniciar la sesión, pero sugirió voto negativo. A García Mansilla lo votará gustosa, aclaró. El problema es que, a modo de presión, la Casa Rosada ha dicho que son los dos o ninguno. "A esta altura no creo que sea imprescindible un acuerdo tan costoso con Cristina Kirchner. La gente adhirió al ajuste el año pasado y creo que la foto del kirchnerismo es una foto

retro", indicaron desde el entorno de la senadora.

Alvarez Rivero está en el espacio de la ministra de Seguridad Patricia Bullrich perotiene diálogo con el presidente del partido, Mauricio Macri. Habrá que ver cómo evolucionaeldiálogodeMacricon Milei, quien en su momento consideró "un error" la postulación de Lijo, y qué pasa con el cambio de jefatura de la bancada del PRO. La cordobesa se propuso para reemplazar a Juez en la presidencia del bloque de siete miembros. Dijo estar lista y "dispuesta" para reemplazar a Juez, en caso de que finalmente 'este ponga su renunciaa disposición del expresidente, y consideró plausible obtener el respaldo de Bullrich y de Macri para ese desafío.

Se verá. El alejamiento del ex

candidato a gobernador de Juntos por el Cambio a la presidencia del bloque está conversada desde hace un mes con Macri y con Milei (el 12 de diciembre fue la expulsión del senador Edgardo Kueider, que partió al bloque y terminó en la salida de Juez). Lo charlado en su momento incluiría al entrerriano Alfredo De Angelis como sucesor de Juez en la presidencia de la bancada.

A rey muerto rey puesto, la toma de distancia del líder del Frente Cívico con Macri mira al 2027 y alas encuestas que marcan que el expresidente, en términos prácticos, fue suplantado por Milei. En Córdoba se traduce en un apoyo para el presidente del 60 porciento. "El que no entienda esto va muerto", exageran en el juecismo.



Bullrich a Macri: Qué diga si es oficialista u opositor

a ministra de Seguridad, Patricia Bullrich, se refirió al posible acuerdo electoral entre el PRO y la Libertad Avanza para las legislativas de este año y, al respecto, le pidió a Mauricio Macri que antes de encarar las negociaciones defina si es oficialista u opositor.

"Tiene que tomar una primera decisión que es fundamental. ¿Sos oficialista o sos oposición?, porque si sos oposición, ¿cuál es la razón de un acuerdo?", advirtió la funcionaria mileista al referirse a las negociaciones que se vienen, en declaraciones a Radio Rivadavia.

E insistió: "Me parece que tiene que definirse en otro lugar para que realmente sea una acuerdo en el que todo el mundo gane, pero, sobre todo, gane el país; que lo que se suma sea para que todos tiren más fuerte del carro".

Bullrich consideró que "todo lo que sume a una acuerdo profundo de cambio es importante", aunque aclaró que el Gobierno "yatiene un plan, una dirección, una gestión e ideas". En ese marco, la ex presidenta del PRO, hoy alineada a la Libertad Avanza, avisó que las negociaciones por los temas electorales no se activaránya mismo,

sino que serán más adelante, ya que ahora la prioridad serán las sesiones extraordinarias en el Congreso que se activarán en una semana.

A su vez, evitó hablar de la interna en el PRO, dividido actualmente entre diferentes sectores, como el que lidera Macri, el larretismo y los que quieren ser cercanos a LLA.

"No quiero hablar tanto del PRO porque soy parte del Gobierno y todo se lee en término de pelea y no es lo que a mí me interesa. Eso lo va a decir la historia de las próximas elecciones", se excusó.

Por otro lado, sí habló de como ve la

gestión de Javier Milei que ella integra: "Lo que está haciendo (el Presidente) es descomunal. Es impresionante que en un año se hayan logrado las cosa que se lograron, con valentía, con coraje, con un cuerpo de ideas muy compacto", consideró.

En otro frente, Bullrich insistió sobre su preocupación por el hecho de que la Selección nacional de fútbol Sub 20 viaje a Venezuela para disputar el Sudamericano que otorga los tickets para Mundial de la categoría que se jugará en Chile, en medio de la crisis política en el país caribeño tras la reasunción de Nicolás Maduro.

La UCR peregrina para frenar la alianza entre De Loredo y los libertarios

La banda de "Más Radicalismo" salió con un duro comunicado, marcándole la cancha a Rodrigo De Loredo ante los gestos del diputado de querer formar una alianza con La Libertad Avanza. Lo tildan de oportunista electoral y de exponer al partido por las pretensiones individuales de querer renovar su banca.

Por Carolina Biedermann

ste lunes, los núcleos radicales unidos en la alianza de "Más Radialismo", publicaron un comunicado contundente expresando la postura que vienen sosteniendo desde los tiempos de internas, del 2024: trabajar en fortalecer los valores propios para contar con un candidato puro de la UCR, rechazando cualquier tipo de alianza o acercamiento a

La Libertad Avanza.

Las miradas apuntan a Rodrigo De Loredo y en segunda línea, a la diputada Soledad Carrizo. Ambos culminan su gestión en el Congreso de la Nación y podrían ser candidatos para ir por la renovación.

El documento dice: "No estamos dispuestos a avalar la conducta de quienes quieren reducir la Unión Cívica Radical de Córdoba con su historia y sus próceres a un simple instrumento

electoral destinado a resolver el problema de renovación de sus propias bancas".

Las declaraciones del diputado cordobés De Loredo, en diario Clarín, aceleraron los tiempos y llevaron al espacio compuesto por Ramón Mestre, Carlos Becerra y Fernando Montoya, a activaruna reacción en respuesta a esos dichos y poner un freno a la avanzada. En entrevista, el jefe delbloque radical en la cámara de diputados dijo que es momento de pensar en una alianza con La Libertas Avanza, la UCR y el PRO, para terminar con el populismo . kirchnerista.

Más Radicalismo rechaza cualquier tipo de acercamiento con el partido de Javier Milei y sobre todo a que De Loredo hable en nombre del partido cuando en Córdoba hay miradas contrapuestas y es un tema que aún no se ha discutido.

La posibilidad de avanzar en una alianza por decisión de

un solo sector es difícil sin los acuerdos necesarios. Por un lado, el presidente del partido a nivel nacional es Martín Lousteau, figura enfrentada a Rodrigo De Loredo que rechaza férreamente cualquier tipo de acercamiento a Milei.

A nivel provincial hay cierta autonomía frente a la dirigencia nacional. En ese marco, la discusión de una alianza se debe dar dentro del congreso partidario, organismo conducido por Facundo Cortez Olmedo, quien proviene del mestrismo. Así mismo, el congreso está compuesto por un 40% de dirigentes de "Más Radicalismo" y el 60% por miembros de "Generación X", el frente radical compuestopordistintosnúcleosy del que forma parte Rodrigo.

La mayoría de los núcleos que componen "Generación X" tampoco comulga con la idea de una alianza UCR más LLA. Sectores como el de Sergio Piguillen siempre se mostraros contrarios a las políticas e ideas.

Por otra parte, hace hincapié en el choque de ideas entre La Libertas Avanza y valores fundacionales de la UCR como lo son la educación pública y la salud.

(Sigue en página 7)

El mejor lugar para invertir y producir





- 53 lotes disponibles, de entre 600 m2 y 1.600 m2
- Inmejorables beneficios impositivos para empresas
- Ubicación privilegiada: sobre ruta 9 norte a 25 minutos de la ciudad de Córdoba.











Cierre de calles: escaló la polémica y Cornet pisó el proyecto

(Viene de Tapa)

La histriónica diputada libertaria, Lilia Lemoine, se subió a la discusión doméstica que generó la propuesta de cerrarunas 50 calles de la localidad entre las 22 y las 6 horas, justo cuando la vicepresidenta Victoria Villarruel, con quien mantiene indisimulables diferencias, pasaba unos días de descanso en esa ciudad del departamento Colón.

La oportunidad del fuerte descargo hizo presuponer que las críticas hacia el intendente Pablo Cornet eran, en realidad, balas para la compañera de fórmula del presidente Javier Milei reeditando otro capítulo de la interna libertaria

Lo cierto es que, en su paso por Córdoba, junto a su par Celeste Ponce, Lemoine se apostó el sábado pasado frente al Municipio con un grupo de vecinos y concejales de la oposición para rechazar el plan de seguridad local que, como punto sobresaliente,

www.bacarsa.com.ar

o bacar_sa | FBacar SA

El intendente Pablo Cornet decidió postergar el tratamiento de la iniciativa en el Concejo Deliberante hasta marzo. Ayer, suspendió la sesión extraordinaria. El "factor Lemoine" y la interna libertaria.



plantea el cerramiento de algunas arterias secundarias.

Tildó al intendente Cornet como "castrochavista", lo acusó de querer implementar un toque de queda y hasta plantó la idea de un negociado detrás de la iniciativa.

Convocó además a los vecinos a una movilización prevista para el día hoy cuando, se suponía, tendría lugar la sesión extraordinaria en el Concejo Deliberante justamente para tratar el nuevo modelo de seguridad. Así lo había convocado el oficialismo el jueves pasado.

Sinembargo, el tema fue escalando nacionalmente al punto que el intendente decidió aplazar los tiempos y postergar el tratamiento del proyecto hasta marzo próximo, cuando arranque el periodo legislativo ordinario. No lo bajó como sigue demandando Lemoine por redes sociales, pero si lo pospuso. (Sigue en página 6)

Hay valor, hay confianza



Otra vez Luis Caputo cargó contra el cobro de tasas municipales

ste lunes el ministro de Economía, Luis Caputo, volvió a la carga con el tema del cobro de tasas municipalesylohizoenrespuesta aun posteo realizado por elintendente de Tres de Febrero, Diego Valenzuela, en el que planteó que los jefes de las jurisdicciones deben elegir de qué lado quieren estar: si del lado de la gente o de la política. "Coincido, y los intendentes K parece que ya eligieron: siempre van a estar del lado de la malapolítica, en contra de la gente, aumentando tasas y tratando de obstaculizar el exitos o procesode baja de inflación", afirmó el Ministro.

Sus expresiones coindicieron con el documento de la Federación Argentina de Municipios (FAM): "Asombra el profundo desconocimiento de la Constitución Nacional que evidencian esas afirmaciones. El ministro no debería desconocer que es un principio básico constitucional garantizar el funcionamiento autónomo del régimen municipal y que los municipios constituyen la célula básica de la sociedad de convivencia democrática en un sistema republicano y federal".

La semana pasada Caputo compartió en sus redes sociales un comunicado de su Ministerio que destaca "el ejercicio ilegal y arbitrario de la potestadtributaria aplicada por municipios, perjudica a los esfuerzos del Gobierno Nacional para evitar incrementos en la presión tributaria. A su vez, estos afectan los costos de los bienes y servicios, e impiden una mayor reducción de la tasa de inflación nacional, perjudicando al ciudadano y a las diferentes jurisdicciones".

"El ministro tiene a su disposición todos los elementos que le brinda su cargo para saber que La Federación
Argentina de
Municipios
le respondió
sobre su "desconocimiento"
de la Constitución. La ciudad
de Córdoba ya
fue a la Justicia para continuar percibiéndolas



la totalidad de los municipios argentinos cuentan, en conjunto, con no más del insuficiente 5% de los recursos públicos totales y que con ese monto ejercen importantísimas funciones en procura del bienestar de sus vecinos, asumiendo cada vez más responsabilidades por las crecientes demandas ciudadanas que llegan siempre al primer escalón de la democracia, que eso son los gobiernos locales", indicaron desde la FAM.

Y añadieron que "tal vez el hecho de que el ministro Caputo ha desarrollado su carrera profesional en el mundo de las finanzas, alejado de la economía real, y la circunstancia de su pertenencia a un gobierno que, con la excusa de estabilizar la macroeconomía destroza la microeconomía, potencien su imposibilidad de entender cómo es la dinámica económica de una comuna y cómo se financian todas y cada una de las necesidades de la sociedad", agregaron, con consideraciones sobre el escenario de la economía.

Hay que recordar que la semana pasada la Municipalidad de la ciudad de Córdoba fue a la Justicia para poder seguir cobrando las tasas en las boletas de Epec y de Aguas Cordobesas. El secretario de Administración Pública y Capital Humano, Sergio Lorenzatti, explicó que las tasas que se cobran en las facturas de ambos servicios "están vinculadas con ordenanzas que no han sido dictadas por esta gestión ni la anterior".

Endiálogo con Mitre Córdoba graficó con que, en alumbrado público "hay una batería de normas, tantos decretos provinciales como convenios que datan de 1960 y que se han ido modificando, pero siempre han tenido esa tasa porque está vinculada con el servicio de alumbrado público, con la posibilidad de mantenimiento y ampliación de las líneas".

Con referencia al agua potable, sostuvo que las cargas son para "obras de mantenimiento, de ampliación de redes, y están vinculadas estrictamente con el servicio de provisión de agua potable y cloacas".

También consideró que "hay un avance sobre la autonomía municipal y hasta provincial". La primera resolución del tema es de setiembre pasado y corresponde a Comercio e Industria de la Nación; en la medida ordena dejar de incorporar en las facturas de energía eléctrica y de agua ese tipo de tasas.

Cierre de calles: escaló la polémica y Cornet pisó el proyecto

(Viene de página 5)

Sibien Cornet aclaró que nada tuvo que verenesa decisión la movida de la diputada, sino más bien responde a la necesidad de darle mayortiempo al registro de oposición que se abrirá en la ciudad, el intendente se mostró sorprendido por la embestida de la diputada.

Áclaró que en Villa Allende creen en las ideas de la Libertad Avanza y que,

en muchos casos, incluso, apoyan las defensas que promueve la propia parlamentaria.

"En esa manifestación no hubo más de 25 personas contando a las diputadas y los concejales de la oposición, de los que estaban allí ninguno reside en los barrios que se beneficiarían con la medida, con lo cual evidentemente hay una motivación política. Después si es un tiro a mí por Villarruely

no lo sé, pero nosotros la tuvimos de visita (a al vicepresidenta) y fue institucional no política. No hablamos de política por lo cual estoy ajeno a esa interna", dijo ayer el intendente en diálogo con el programa La Mañana con Zuliani.

Como sea, con la postergación del tratamiento legislativo todos los plazos se corren y la implementación de la medida quedará para más adelante. Cornet insistió en que la idea del cerrar algunas calles surgió de los propios vecinos, que de allí lo tomó por lo que es un proyecto que genera consenso entre los implicados. Asegura que la mayoría sostiene estar a favor de esa iniciativa y que el único objetivo es aportar a la tranquilidad de los habitantes de Villa Allende, una ciudad donde casi el 30 por ciento de los barrios son cerrados.

DIAGONAL

Poné al que quieras

Las críticas a Guillermo Francella se expresan como si se tratara de humor, pero hablan de política.

Por Javier Boher

rjboher@gmail.com

l humor es la facultad de descubrir y expresar lo que es cómico o gracioso, o por lo menos eso es lo que dice el diccionario. En criollo podríamos decir que el humor es lo que hace reír a la gente, por eso el humor tiene dos partes, una social y una individual. Lo social es porque hay cosas externas a las personas que generan situaciones pasibles de ser entendidas como algo gracioso; lo individual es porque cada persona se ríe o se divierte con un conjunto particular de cosas diferentes a las que divierten a otras.

Este fin de semana hubo gente discutiendo sobre Poné a Francella, un programa televisivo de hace unos 20 años que, a diferencia de otros, había desaparecido de la grilla. Mientras algunos se manifestaron muy en contra de la reposición del ciclo, otros celebraron por lo que interpretaron como el levantamiento de una especie de autocensura de Telefé. Es curioso cómo lo que a algunos alegra, a otros enoja.

Dediqué un rato a ver el programa, para recordar viejos tiempos, pero lógicamente no me causó las mismas sensaciones. Las expresiones de Francella, algunas líneas de diálogo y la química entre los integrantes del elenco son lo mejor, lo que no envejece. Sin embargo, hay una cosa que me llamó la atención: prácticamente todos los sketches tienen que ver con la asimetría en las relaciones sociales. Sambucetti es un empleado acosado por su jefa, Roberto (el de "ojitos azules") es un vendedor de ropa acosado por un comprador, Arturo es un padre de familia enamorado de una amiga de su hija (y nunca pasa nada, por eso no es una tragedia) y así algunos más.

El componente social del humor es el que más demora en transformarse, porque los tíos viejos y los abuelos (para ejemplificar) siguen haciendo los mismos chistes de antaño, de los que los chicos aprenden la esencia. Hay cambios, por supuesto, pero son lentos. Si los sketches de Poné a Francella han pasado de moda es porque



muchas de esas situaciones humorísticas hoy son socialmente reconocidas como algo existente y cotidiano, como la homosexualidado el poliamor. Hacía reír un tabú que hoy no existe.

En una entrevista, Florencia Peña usó el ejemplo de Olmedo como el tipo de humor que pasa de moda y que no está bien seguir transmitiendo. Sin embargo, eso no es cosa que pueda decidir una persona cualquiera, sino la gente que podría consumir el producto. Si el domingo a la mañana Telefé pasa el Chavo del 8 y el Doce pasa Los 3

Chiflados, que tienen 50 y casi 100 años, es porque la gente todavía se ríe. Podrían pasar Pepe Biondi o Buster Keaton, pero no lo hacen porque la gente no los consume, no los hace reír del mismo modo.

El humor no se puede dirigir desde el Estado ni por ningún tribunal de artistas notables o algo por el estilo. Internet y las redes sociales permiten la aparición y supervivencia de múltiples formas de humor que no llegan (o no vuelven) a la televisión. Son el reflejo del pensamiento del momento, de un estado de cosas que excede lo que un sector social puede creer que está bien o mal; son lo que hace reír a la gente, independientemente de lo que guste u ofenda a otros.

En los mismos años del programa en cuestión, Yayo hacía el procaz sketch del Cuarteto Obrero, que sobrevive en internet porque la sociedad ya no encuentra que eso sea divertido en la televisión. Rompeportones, Petardos o Café Fashion (con el enorme Sapo Cativa, el mejor de los nuestros) ni siquiera son recordados por la gente. Habrá gente que todavía se ría con esos programas, pero quizás no es tanta como para reponerlo. Es más, tampoco sabemos cuánto va a durar Poné a Francella, pero probablemente no supere el verano.

Los tiempos de la corrección política han hecho que ciertas cosas no se puedan decir en público, lo que a la larga se ha probado peor que dejar que se digan y sean rechazadas de manera orgánica. Tal vez por eso Radio Ja Japasa los chistes de gangosos, suegras y homosexuales después de las 12 de la noche, cuando solo la escuchan los que van manejando. Son tan viejos que el dinero en los chistes del Negro Álvarez se mide en australes.

La carga contra Francella (con el foco puesto en el sketch de "la nena", con Julieta Prandi) no obedece a las razones que se expresan en voz alta, sino a la cuestión política que va por detrás. A diferencia de muchos otros, Francella optó por seguir un camino independiente, expresando sus opiniones incluso cuando van en sentido opuesto al sentir mayoritario y masificado de los artistas. Su éxito le permite hacerlo y resistir al linchamiento al que lo someterían los colegas.

El humor y la política van de la mano, pero nunca se debe creer que la segunda puede someter o dominar al primero. No hay nada menos gracioso que el humor oficialista, sea el gobierno que sea: Duro de Domar o TVR fueron muy buenos programas que se hicieron soporíferos cuando se dedicaron a alabar al kirchnerismo. Ahora hay que esperar a ver cuál será el humor libertario que nos aburra en el futuro. Independientemente de ello, el componente individual del humor nos da la libertad de elegir. Si eso no existiera, tampoco lo haría el humor.

La UCR peregrina para frenar la alianza entre De Loredo y los libertarios

(Viene de página 4)

También remarcan el efecto que generó el freno a la obra pública en Córdoba, empujando a los más de 400 municipios a tener, cómo única vía de acceso a fondos, pedirle re-

cursos al gobierno peronista provincial:

"...la obra pública como elemento primario para el desarrollo de la infraestructura básica que necesita el sector privado para potenciar su desarrollo y el federalismo en una provincia que cuenta con 427 gobiernos locales que padecen a diario la falta de ayuda del gobierno nacional y los obliga a ponerse de rodillas ante el gobierno provincial que pretende instalar un sistema feudal

en el que ya no se distinguen las funciones de los tres poderes del Estado", enunciaron.

La peregrinación de un sector del radicalismo para evitar la entrega del partido a los libertarios, empezó. "El modelo juecista, de cambiar de bando para perpetuarse en el poder, no es nuestra forma. Acá lo que hay es un deseo individual que arrastra consigo a un partido entero", indicó un dirigente de la capital cordobesa.

САВА

Nuevos jugadores, nuevas reglas

Iniciado el año electoral, nos espera un calendario cargado de noticias políticas. El oficialismo porteño ya dispuso sus reglas ideales, aunque poco se sabe sobre los jugadores.

ajo el concepto de "Buenos Aires primero", el jefe de Gobierno de la Ciudad anunciaba que el distrito se adelantará y renovará a la mitad de sus representantes locales antes que la elección de cargos nacionales. Decidieron comunicarlo nada menos que en la semana entre navidad y año nuevo, preparados para ser objeto de críticas, tanto del peronismo como de Casa Rosada.

Es objetivo es claro, no perder poder en la Legislatura en una elección nacional donde posiblemente el PRO tendrá que competir con La Libertad Avanza y en la que la agenda porteña quedaría en segundo plano. En este contexto, el "voto útil" para esa porción de porteños que acompaña el rumbo del Gobierno, o que su principal deseo es que no vuelva el peronismo, sería para respaldar al oficialismo.

La decisión de enviar a votación la suspensión de las PASO matiza el gasto extra que supondrá para las arcas de la Ciudad el desdoblamiento. Esto no eximió al oficialismo porteño de las críticas de opositores y aliados, donde se destacó la operación de Karina Milei, decidida a horadar la legitimidad del jefe de Gobierno.

Es incierto el efecto que produciría la ausencia de primarias obligatorias en los incentivos de los actores y el resultado final. El desdoblamiento ayuda a delimitar las dudas en este contexto, dado que se favorece la posibilidad de que representantes de La Libertad Avanza se sumen al Gobierno subnacional, adelantándose a la decisión estratégica final sobre el futuro de la -casi-coalición de Gobierno.

Apesar de la cruzada de Karina contra Jorge Macri, la jugada de este último es fundamental para asegurar su mayoría variable. El oficialismo porteño ahora funciona como un péndulo polí-



Karina Milei se mete de lleno en la política porteña y podría complicar la gobernabilidad.

La posible eliminación de las PASO, teóricamente, generaría un incentivo para el ordenamiento de la oferta electoral en base a afinidades ideológicas y al flamante clivaje en relación a la posición frente al Gobierno nacional.





El partido amarillo, por su parte, necesita retener su poder para conformar mayorías legislativas y no permitir que el oficialismo nacional aumente su influencia en la política porteña.

tico, apoyándose en dos mayorías cambiantes sobre la base de su minoría parlamentaria de 20 legisladores (contando aliados constantes) sobre el total de 60. De un lado del péndulo tiene a los libertarios, que tampoco están exentos de internas, pero que programáticamente apoyan iniciativas de desregulación y achicamiento de la injerencia estatal, mientras que para iniciativas más progresistas tiene al bloque radical y al PS con los que queda a dos ediles de la mayoría absoluta.

La posible eliminación de las PASO, teóricamente, generaría un incentivo para el ordenamiento de la oferta electoral en base a afinidades ideológicas y al flamante clivaje en relación a la posición frente al Gobierno nacional.

Este nuevo elemento de división afecta fundamentalmente a la Ciudad de Buenos Aires, cuna del PRO y de la Libertad Avanza, dos espacios centrales para la próxima elección. LLA tiene todo para ganar, pero necesita legitimarse en uno de los distritos más importantes del país y demostrar que, aún con el desdoblamiento, tiene potencial para destronar al PRO en todos los niveles.

El partido amarillo, por su parte, necesita retener su poder para conformar mayorías legislativas y no permitir que el oficialismo nacional aumente su influencia en la política porteña. Si el desenlace de las elecciones legislativas locales deja a los ediles que responden a Karina como únicos garantes de la gobernabilidad, las expectativas de que Jorge Macri pueda retener su oficina en Uspallata bajarán considerablemente.

Sin embargo, y para consuelo del jefe de Gobierno, LLA no está libre de conflictos internos. Luego de que Karina decidiese sacarle la jefatura de bloque a Ramiro Marra, se abrió una división innecesaria pero útil para Macri. Allí hay un germen para dividir al oficialismo nacional, retener la mayoría y eventualmente conformar una coalición de gobierno local con la nueva generación de la política porteña.

Publicado enelestadista.com.ar

ALFILOVILLAMAR

Luis Negretti: "Si sobrevivimos al 2024, el 2025 será mejor para las universidades"

El rector de la UNVM, Luis Negretti, analiza los impactos del primer año de gestión libertaria sobre el sistema universitario, marcado por el desfinanciamiento y dos marchas históricas. A pesar del contexto crítico, la casa de altos estudios local mantiene su matrícula, abre su segunda convocatoria de inscripciones para 2025 y se prepara para celebrar sus 30 años de historia

(Viene de Tapa) Las consecuencias del ajuste

"Fue un año muy, pero muy complejo", define Negretti, quien reconoce que las políticas implementadas desde el inicio de la gestión libertaria afectaron prácticamente todas las áreas del Estado, incluyendo especialmente a la educación pública. El impacto se sintió en el funcionamiento cotidiano de la universidad: desde la imposibilidad de afrontar gastos básicos de mantenimiento hasta la dificultad para sostener proyectos de investigación y extensión.

Sin embargo, destaca que la presión ejercida por la comunidad universitaria logró algunas respuestas: "Las marchas federales tuvieron su consecuencia, su correlato con algunas decisiones del gobierno. Primero referida a gastos de funcionamiento y después en lo salarial".

La fuerza de la movilización

Las dos marchas federales de 2024 marcaron un punto de inflexión en la resistencia al programa de ajuste. La última movilización, realizada en octubre, reunió a cerca de 1.500 personas en la Plaza Centenario de Villa María, congregando no solo a la comunidad educativa sino también a diversos sectores políticos y sociales. La confluencia de estos actores en torno a la defensa de la universidad pública sugirió la formación de un frente opositor más cohesionado.

El rector señala que, si bien la recomposición del 270% acordada en mayo no alcanzó las expectativas de los trabajadores para recuperar el poder adquisitivo perdido, representó una "reacción de parte del gobierno" que permitió sostener el ciclo académico. Además, sobre el final del año, la UNVM recibió un refuerzo presupuestario para gastos de

Luis Negretti,

rector de la Universidad Nacional de Villa María.

funcionamiento que permitió recomponer un déficit que venían arrastrando.

Incertidumbre presupuestaria

La ausencia de un presupuesto aprobado para 2025 genera preocupación en la comunidad universitaria. "No fue bueno para nadie que no se apruebe un presupuesto. No fue bueno para la oposición, no fue bueno para el gobierno. Tener un presupuesto para el Estado es tener previsibilidad y certidumbre", explica Negretti, aunque mantiene el optimismo: "Creemos que, si sobrevivimos a 2024, teniendo ahora un poco más de expectativa, el 2025 va a ser un año mejor".

Una universidad en crecimiento

Esta postura resiliente se refleja en los números de la institución. La UNVM mantiene una matrícula estable de más de 10.000 estudiantes, con un ingreso efectivo anual de entre 2.500 y 3.000 nuevos alumnos. "Hace 15 años era una preocupación la cantidad de estudiantes que tenía la universidad, pero en los últimos 6 o 7 años hemos alcanzado el número que preveía el proyecto institucional", destaca

Un fenómeno que marca tendencia es el crecimiento exponencial de la educación a distancia. "Viene creciendo muchísimo la cantidad de estudiantes que eligen carreras a distancia, a punto tal que en la mayoría de las carreras tenemos que cerrar las inscripciones porque tenemos una capacidad de formación que

se ve colmada", señala Negretti, quien ve en esta modalidad una herramienta de inclusión fundamental para quienes no pueden acceder a la presencialidad por razones laborales, familiares o geográficas.

En este contexto de crecimiento sostenido, la UNVM ha abierto su Segunda Convocatoria para iniciar carreras en 2025, que incluye todas las propuestas de grado en sus distintas sedes, excepto Medicina y Medicina Veterinaria. La convocatoria también abarca los Ciclos de Complementación Curricular (CCC) y propuestas articuladas que requieren titulación previa.

Los interesados que hayan completado sus estudios secundarios podrán acceder al "Curso de Iniciación a la Vida Universitaria" que comenzará en febrero.

La propuesta también está abierta para egresados de Nivel Superior que deseen continuar su formación de grado en la UNVM. Toda la información sobre el proceso de inscripción está disponible en el micrositio "Inscripciones 2025" de la universidad.

30 años de historia

Este año será especialmente significativo para la UNVM, que celebrará sus tres décadas de existencia. Desde su fundación en 1995, la universidad se ha convertido en un polo educativo fundamental para la región, formando profesionales en diversas áreas y contribuyendo al desarrollo local a través de sus proyectos de investigación v extensión.

"De manera austera, como corresponde a estos tiempos,

pero lo vamos a celebrar", adelanta Negretti, quien destaca el apovo de su equipo de gestión y de toda la comunidad universitaria como pilares fundamentales para enfrentar los desafíos que se avecinan. "Me toca compartir gestión con un equipo maravilloso, la vicerectora, el coordinador de gabinete, los decanos, el resto de secretarios, y una comunidad universitaria que acompaña, lo ha demostrado en cada una de las elecciones, apoyándonos masivamente".

Perspectivas futuras

La resistencia a las políticas de ajuste en el sector educativo sigue vigente. En la última marcha federal, el rector había advertido sobre el riesgo de una fuga de cerebros como consecuencia del desfinanciamiento, una preocupación que se mantiene de cara al nuevo año.

"Las universidades estamos acostumbradas a estos ciclos. Es un ciclo de dificultades y seguimos adelante, estamos de pie", reflexiona Negretti. Sin embargo, enfatiza la necesidad de mantener la lucha por el presupuesto universitario y la defensa de la educación pública como derecho fundamental.

A pesar de las dificultades, la UNVM se prepara para un 2025 que promete ser desafiante pero esperanzador. Con treinta años de historia, una matrícula en crecimiento y el compromiso inquebrantable de su comunidad, la institución reafirma su rol como motor de desarrollo regional y de movilidad social ascendente, resistiendo las políticas de ajuste sin resignar calidad educativa ni inclusión social.



10

ALFILORIO CUARTO

Enroque corto



Por Gabriel Marclé

Un aliado entre jubilados

l informante le advertía al periodista sobre un encuentro particular que tuvo lugar días atrás durante una visita del intendente Guillermo De Rivas a un centro de jubilados del sur. Informante: ¿Vio con quién se juntó el intendente?

Periodista: No. ¿Cuándo?

I: La semana pasada. De Rivas fue al centro de jubilados Diputado Roberto Domínguez, el que está en la Manzana 48. Ahí lo esperaba Santiago Pérez, presidente del centro. ¿Se acuerda de él?

P: Obvio. Fue concejal hasta junio.

I: Claro. En el bloque Conciencia Desarrollista, oposición de Llamosas hasta que arrancó la campaña (risas). Ya se lo veía más amigo del oficialismo cuando se acercaban las elecciones, pero parece que ahora está totalmente integrado.

P: ¿Integrado cómo?

I: Es un referente territorial muy cercano al Gobierno. No digo que vaya a tener cargo en un futuro, pero le sirve a De Rivas tener estos representantes en el territorio. Pérez es su aliado entre los jubilados, eso seguro.

"Ningún intendente K"

l periodista dialogaba con el dirigente peronista sobre el vínculo actual entre la dirigencia peronista del sur y el oficialismo nacional

Dirigente Peronista: No hay chance de que un dirigente de los nuestros salga a decir algo bueno del Gobierno. Señalar que baja la inflación no es avalar las decisiones que vienen tomando.

Periodista: ¿Seguro?

D.P: Segurísimo. Vamos a ser la oposición al Gobierno en las elecciones. Aunque el gobernador (Martín Llaryora) no lo diga tan explícitamente, todos sabemos que intendentes, concejales, tribunos y militantes tenemos que defender el proyecto de Córdoba. No competimos contra nadie más que el Gobierno y sus decisiones dañinas.; Mire si vamos a estar de acuerdo con (Luis) Toto Caputo!

P: ¿Lo dice por lo de las tasas municipales? Están a full con esa cruzada.

D.P: Notiene sentido. Aumenta todo y no hacen nada, prometen eliminar impuestos y la gente cada vez paga más, pero ellos quieren desviar el foco y hacer culpable a los municipios de empeorarle la situación económica a los vecinos. Además, ya lo escuché al ministro de Economía culpar a los intendentes K. Dígame, ¿conoce a alguno usted?

P: El sello parece extinto.

D.P: Exacto. ¡No quedó ningún intendente K! De hecho, todos los que supieron serlo ahora mutaron a dirigentes peronistas que van a trabajar de cerca con el gobernador. ¿Ve? Todos queremos lo mismo: convencer a la gente de que hay algo mejor que esto que vende Milei.

Gabinete Social: "No es necesario" declarar la emergencia

La gestión municipal continúa coordinando acciones vinculadas a la asistencia social y a garantizar derechos en los sectores más postergados. El Gobierno asiste a cerca de 10 mil vecinos con alimentos y, aunque se advierte un aumento en los pedidos de asistencia, el Gobierno descarta declarar la emergencia social.



El trabajo social, pata clave de la gestión De Rivas. Se estima que la Municipalidad de Río Cuarto asiste con alimentos a cerca de 10 mil vecinos.

Por Gabriel Marclé

n el inicio de año, mientras muchas de las tareas de la Municipalidad de Río Cuarto se enfocan en las acciones preventivas y la difusión de la oferta turística, el intendente Guillermo De Rivas pidió a su equipo no perder la atención del eje social, el cual aborda desde la puesta en marcha de un Gabinete específico que reúne a diferentes áreas del Gobierno. En las últimas horas, se conocieron detalles del trabajo social que realiza el Ejecutivo en un escenario complejo para los sectores más desfavorecidos.

En declaraciones al programa Así Son las Cosas que se emite por Radio Gospel, el secretario de Desarrollo Social, Gregorio Oberti, afirmó que los pedidos de las personas para recibir asistencia alimentaria "han aumentado. El funcionario aseguró que la demanda está siendo cubierta con las diferentes herramientas de su área, pero advirtió que la capacidad de ayuda "está llegando al límite".

Oberti detalló que el Municipio asiste alimentariamente a unas 10 mil personas que asisten a centros comunitarios y comedores de la ciudad diariamente. En ese sentido, puede interpretarse que la demanda sigue siendo alta, aunque haya mantenido cierto nivel desde hace algunos meses.

Pese a las dificultades del presente, el responsable de Desarrollo Social desmintió que la alta demanda exija poner en marcha de medidas especiales, específicamente la declaración de emergencia que proponen sectores de la oposición. "No veo necesario que se tenga que declarar la emergencia social", declaró Oberti en respuesta al recurso que implicaría aumentar el presupuesto en el área frente a una situación extrema.

Asimismo, explicó que "el panorama ha cambiado mucho desde junio hasta hoy", señalando que el incremento inicial de la demanda en el comienzo del año pasado, esta se fue amesetando en los últimos meses. Los desafíos de los sectores más desfavorecidos por solventar el costo de la canasta básica y del costo de vida actual continúan firmes, pero desde el Gobierno sostienen que las acciones dispuestas son suficientes para paliar la demanda.

"Derecho a la Identidad" y CGM activo

Las actividades del Gabinete Social llevaron al intendente Guillermo De Rivas hasta el Piletón n°2, donde se llevó adelante una nueva jornada del programa Derecho a la Identidad, por medio del cual se llega con los instrumentos necesarios para que jóvenes y adultos de la ciudad puedan renovar su Documento Nacional de Identidad. El operativo, coordinado junto al Gobierno provincial y desde la Secretaría de Gobierno municipal que dirige Roberto Koch, se realizará durante todo el mes de enero en diferentes espacios públicos de la ciudad, desde el Parque Sur, el Parque Sarmiento y otras plazas de la ciudad.

Además, el intendente visitó ayer el Centro de Gestión Municipal (CGM) de Banda Norte. En la oportunidad, el mandatario se reunió con el equipo de trabajo y también con los vecinos que se acercaron a realizar distintos tipos de trámites. "Estuvimos viendo el funcionamiento y la atención en este primer CGM de la ciudad. Además, hemos estado escuchando sugerencias del equipo de trabajo para tener una mejora continua. También aprovechamos la oportunidad para reunirnos con vecinos del sector, en ese contacto permanente con la gente que nos permite ser mejores", dijo De Rivas.

Atuturno, la responsable del CGM de Banda Norte, María del Valle Arce, recordó que la atención en vacaciones continúa de lunes a viernes de 7.30 a 13.30 horas. "Se pueden hacer todo tipo de trámites. Está la Secretaría de Economía, la posibilidad de renovar licencias de conduciry tenemos un convenio firmado con el PAMI para realizar trámites los días martes durante enero y febrero. A la vez, contamos con todo lo relacionado a Mesa de Entrada y Mesa de Informes donde los vecinos pueden ser asesorados", detalló.

PJ del sur trabaja candidato entre intendentes y la juventud

En permanente contacto con los estrategas de Hacemos en capital, la dirigencia sureña empieza a dirimir la táctica que pondrá en juego de cara a las Legislativas. Impulsarán un nombre del sur para pelear el voto en terrenos donde aventaja La Libertad Avanza.



Franco Suárez, Gianfranco Lucchesi y Maximiliano Rossetto

(Viene de Tapa)

Tal como se lo viene adelantando, el gobernador Martín Llaryora tiene pensado depositar en los intendentes gran parte del armado territorial con el que competirá en el sur, zona clave para cumplir con sus pretensiones electorales. El jefe de Hacemos ha colectado varias fichas en esta zona, algunas más que las quetenía Juan Schiaretti, con jefes municipales que lograron buenos números durante el año que pasó, pese a las dificultades que impuso la era Milei.

Habiendopasadolapruebade

fuego que fue el 2024, los intendentes tendrán un lugar importante, validados por los vecinos de sus localidades. El empuje de esa imagen positiva de cada dirigente podría ayudar al objetivo de pelearle a La Libertad Avanza, considerando que cuenta con el presidente Milei como activo principal, aunque dependiendo de la situación económica del país y combatiendo con los resultados notorios de la presencia estatal en Córdoba.

Si bien Córdoba todavía no habla oficialmente de los intendentes que están al frente de

esta avanzada territorial, Alfil puede asegurar que la estrategia provincial pondera el lugar de jefes municipales jóvenes como Gianfranco Lucchesi (Las Higueras), Maximiliano Rossetto (Holmberg) y Franco Suárez (Sampacho). Aunque Guillermo De Rivas destaca por gobernar la capital alterna, son los referentes de localidades más pequeñas los que empiezan a receptar los mensajes del Panal con mayor frecuencia. De hecho, la última gira del gobernador Llaryora por la región no cerró en Río Cuarto, sino en Las Higueras.

"Lo quieren mucho al Gian", le comentó un representante del entorno llaryorista a Alfil sobre la percepción que tiene el intendente higuerense entre los hombres del gobernador, incluso destacando como la apuesta territorial de Miguel Siciliano -llamado a estar entre los top de la lista de Hacemos este año. El componente juvenil también lo avala: tanto él como su equipo son parte de la generación sub 40, factor atractivo en la lucha contra los libertarios por el voto joven. ¿Lucchesi será candidato? Pocos lo afirman, pero nadie lo niega.

El papel del sur y sus dirigentes en la estrategia electoral de Hacemos se comenzará a definir por estos días, con la posibilidad de que los dirigentes que formen parte del encuentro lancen un comunicado o dejen mensajes explícitos respecto al lugar que pretenden ocupar este 2025. Entre los nombres que pueden ofrecerse, no aparece el de Juan Manuel Llamosas, alguien que hasta hace notantoparecía estar proyectado como candidato referente del sur. Con su ida al Banco de Córdoba, la dirigencia del PJ en el departamento Río Cuarto pareciera estar ávida de encontrar nuevos referentes

Si bien no se habla de crisis de representación, se ve venir el recambio: De Rivas pareciera ser la opción lógica para liderar, pero el escenario favorable a Milei en su ciudad llevaría a la intención de "cuidarlo" y no exponer en las urnas la imagen de un intendente quetodavía estálejos de suprimer año en el poder.

Sierras del Sur: Achiras vibra con la Fiesta Provincial del Turismo

I fin de semana pasado se realizó la apertura de la 62ª Fiesta Provincial del Turismo en Achiras, el gran evento que reúne la música con la gastronomía y las costumbres de la región. Hasta el 19 de enero, la localidad estelarizará la actividad festivalera del sur con grandes presentaciones.

De acuerdo a los datos recabados durante el fin de semana inicial del evento, Achiras completó un 90% de ocupación y esperan que la cifra se acerque al lleno total durante el transcurso

de estos días.

Como parte de la articulación turística entre los municipios que forman parte del Portal de las Sierras del Sur, el intendente riocuartense Guillermo De Rivas formó parte del lanzamiento, como una muestra de la profundización de los lazos con la vecina localidad.

"Este trabajo conjunto con los intendentes del sur provincial busca potenciar el desarrollo turístico, que es muy importante. Vinimos a acompañar al intendente de Achiras y a disfrutar de los espectáculos en este evento que es para toda la familia y que permite la expresión artística, cultural y gastronómica", afirmó De Rivas.

Mauricio García, intendente de Achiras, agradeció el acompañamiento de su par de Río Cuarto y destacó la concurrencia del público. "Estamos muy contentos con la concurrencia de público. También valoramos el acompañamiento de Guillermo y de otros intendentes del sur cordobés. Soy un agradecido a la Municipalidad de Río Cuarto porque este es el segundo evento

que hacemos en colaboración con ellos, tal como de aguas abiertas", subrayó García.

Finalmente, el director del Centro Cívico, Julián Oberti, dijo que la Provincia colaboró con un aporte de dinero para solventar los gastos de la organización del festival. "Estamos muy contentos de participar. La organización es realmente espectacular, por lo que felicito al Intendente García. Esto también es trabajar en conjunto, como lo hacemos con Guillermo De Rivas y todos los intendentes del sur", concluyó Oberti.

Por el escenario del festival y a pasó el debut de la banda cuartetera Desakta2 v shows de artistas regionales de la música folklorica. El gran cierre del próximo 19 de enero estará a cargo de Euge Quevedo y LBC, espectáculos para los que casi no quedan localidades disponibles, aunque para la mayoría de los espectáculos se habilitó la entrada libre y gratuita. En paralelo, funcionarán hasta el próximo fin de semana una feria de artesanos y la venta de comidas típicas, con un plato particular por fecha.

Grandes y pequeñas plazas encendidas

Lugares emblemáticos asociados a festivales, anfiteatros, plazas, incluso patios pueden ser fuentes de alegría. Si es verano, mejor bajo la noche.

Por Gabriel Abalos

gabrielabalos.prensa@gmail.com

Las tradiciones en juego

Prosigue en el escenario Martín Fierro y en el campo de jineteada gaucha la programación del casi sexagenario Festival Nacional de la Doma y el Folklore de Jesús María, que transita este martes su sexta noche (contando la Previa del jueves pasado). El gran evento prolonga esa combinación del espectáculo tradicional -y hoy tan discutido- de la doma que marcó al menos tres siglos y medio de historia argentina, cuando el caballo era la fuerza motriz y medio de transporte más veloz que atravesaba las pampas; y la música popular argentina, que los propios festivales han ido admitiendo y renovando en géneros menos tradicionales como el rock y el cuarteto con sesenta y ochenta años respectivamente de desarrollo. Como seve, la fuerza de la tradición tiene sus límites y se debe revisar a medida que brotan nuevas tradiciones. También las danzas argentinas se sostienen más en las academias que en la memoria de los cuerpos.

La grilla de esta noche en el martinfierresco escenario cuenta con la presencia del músico riojano que parece revivir todos los eneros y llevar su bajo el brazo sus instrumentos: sicu, charango y quena: Sergio Galleguillo, o el Gallo, en círculos más iniciáticos, una figura contradición propia en los festivales veraniegos, allí cuando se impone el folklore festivo que despierta al público. Forman parte también de los números de esta noche los nuevos cuarteteros locales de Desaktdos, el trío Destino San Javier, donde Franco Favini, Paolo

y Bruno Ragone siguen el legado del Trío San Javier; la cantante catamarqueña Lorena "Loy" Carrizo, ex integrante de La Maza y Revelación en la edición 57 del Festival de Doma y Folklore. Facundo Toro, Nacho Prado, Lucas Ceraso y Diego Gatica, en ropajes de Los Nombradores del Alba,

prosiguen con este proyecto que contiene homenajes en su nombre: a Daniel Toro (y Los Nombradores) y a los Cantores del Alba. Y habrá toques de humor a cargo del cordobés Camilo Nicolás.

Mañana miércoles será una noche con muchos matices, ya que se sucederán en el Anfiteatro José Hernández, entre otros números, las propuestas femeninas: Las Herederas, un cuarteto de reconocidas mujeres solistas: Roxana Carabajal, Silvia Lallana, Cecilia Mezzadra y Eli Fernández; Eugenia Quevedojunto a La Banda de Carlitos pondrá el baile, y estará ella, Soledad Pastorutti, inamovible de su lugar en la música popular argentina.

Teatro y cine llegan a la plaza

Trabaja en "contraturno" de la programación del año el Teatro Itinerante de verano, que se reparte y mantiene encendida en la estación vacacional el gusto misterioso de los elencos que llegan a instalar en la



Los Nombradores del Alba en Jesús María, este martes

plaza de pueblos y barrios el milagro, allí donde menos opciones culturales hay a mano. Este martes El Viaje de Lucía, de producciones La Hilacha, ofrece a las 12 una función en la Escuela de Verano Polideportivo Municipal, Tucumán y Juan Sánchez - Malvinas Argentinas, Colón. Se trata de una propuesta de teatro musical para infancias, con acciones escénicas para contar la historia de una chica que va en busca de su danza, y se encontrará por el camino que existen muchas danzas y muchas formas de danzar.

Y a las 20.30, estacionará el Cine móvil "La gallina Turuleca" en la Plaza de los niños de Yacanto, llevando su carga de películas infantiles, animadas y clásicas para proyectar y crear un momento mágico de encuentro para toda la familia. La entrada es libre y gratuita.

Canciones de cantautores

La Agencia Córdoba Cultura organiza el certamen Córdoba es mi canción e invita a cantautores y cantautoras residentes en Córdoba a enviar sus canciones folklóricas o de proyección. Se seleccionarán 12 obras que serán premiadas con un aporte económico. El plazo de recepción vence el 28 de febrero.

La iniciativa busca promover y alentar a los intérpretes de la provincia a crear, registrar y divulgar canciones de raíz folklórica. Para las letras de los temas se sugieren menciones a la identidad regional dentro del territorio cordobés, simbolizada en los paisajes, las comidas, las fiestas, los personajes.

Através de este certamen se busca revalorizar a la canción folklórica como género musical y a las y a los cantautores en tanto artífices necesarios en la construcción y difusión de una parte valiosa e intangible del patrimonio cultural de la provincia de Córdoba, como lo son su poesía y su música. Bases y condiciones: https://cultura.cba.gov.ar/wp-content/uploads/2024/12/PROYECTO-REGLAMENTO-1%C2%B0-CONVOCATORIA-DE-CANTAUTORES.docx-1.pdf

Para instrumentistas sinfónicos

Hasta el 4 de febrero se encuentran abiertos concursos para cargos vacantes de la Orquesta Sinfónica de la Provincia de Córdoba. Elllamado de la Agencia Córdoba Cultura apunta a cubrir 12 cargos en el organismo, con las siguientes especificaciones: Tres cargos de Músico de segunda categoría (09-020) para Corno Solista, Oboe solista y Primera Viola Solista. Y nueve cargos de Músico de cuarta categoría (09-040) para Segundo Oboe, Tercer Violoncello, Cuarto Violoncello, Séptimo Violoncello, Percusión y Accesorios, Octava Viola, Noveno Primer Violín, Quinto Segundo Violín y Noveno Segundo Violín.

Las inscripciones se realizan a través de los respectivos formularios digitales. Los postulantes deberán contar con Ciudadano Digital (CiDi) NIVEL 2, ya que las notificaciones se realizan exclusivamente por esta vía.

Basesy Condiciones en: https://cultura.cba.gov.ar/wp-content/uploads/2024/12/BASES-Y-CONDICIONES-CONCURSO-OSC.pdf



ALFIL es propiedad de GRAFCOR S.A. Dom. Legal: Humberto Primo 670, OF: F 24 - PH 238, DISTRITO CAPITALINAS, BLOQUE FRAGUEIRO, Córdoba, Argentina. **Director y Jefe de Redacción:** Gabriel Silva. **Periodistas:** Raúl Ortiz, Yanina Soria, Felipe Osman y Bettina Marengo. **Diseño gráfico:** Patricia Belver, Francisco Noguera. **Edición Web:** Ariel Bogdanov. **Correo:** redaccion@diarioalfil.com.ar. **Publicidad:** comercial@diarioalfil.com.ar **Registro Nacional de la Propiedad:** N° 84824859. El diario no aparece sábados, domingos y feriados nacionales.

